

El Liberal

DIARIO DE UNION REPUBLICANA

Año 23.

Mahón jueves 28 de Mayo de 1903.

N.º 6.565

SECCIÓN POLITICA

Lerroux en Alicante

De una carta que el batallador diputado ha dirigido desde Alicante al director de «La Publicidad» de Barcelona copiamos lo que sigue:

«En todas partes oigo hablar con elogio del pueblo republicano de Barcelona, cuyos triunfos tanto y tan principalmente han influido en el despertar vigoroso del espíritu democrático español.

Especialmente se fija la opinión del partido con aplauso general en el triunfo del candidato obrero, en que de 34 actas republicanas ha conquistado 14 Cataluña, y en el éxito de la iniciativa para fundar La Casa del Pueblo.

Lo escuché, con la satisfacción que puede suponerse, á mis amigos de Vinaroz, de Castellón, de Valencia y de Gandía. Hoy me lo han manifestado los de Alicante y los de Elche.

En Valencia, sobre todo, y á pesar de la preocupación y tristeza que domina á los republicanos, que han dado en las recientes elecciones tan admirable prueba de cohesión y disciplina, y que están hoy más unidos que nunca, hablamos extensamente de nuestro proyecto, que ellos acometerán también, así que renazcan la calma y la serenidad en los ánimos perturbados por deplorables circunstancias transitorias.

Allí, en la redacción de «El Pueblo», rodeado de aquellos buenos amigos y haciendo un alto en las dolorosas jornadas, que ya han cesado por ventura de todos, les expuse nuestro plan.»

«Les describí yo las cualidades de los obreros de Barcelona, su gran sentido práctico, el entusiasmo con que han luchado, su nobleza en la batalla... Y les refería los detalles conmovedores de esa suscripción de obligaciones, á lo que han acudido ricos y pobres, más de éstos que de aquellos, con una generosidad y un desinterés y un altruismo y una clarividencia de los fines y del objeto que perseguimos, verdaderamente admirables.

«Necesitamos un hogar propio, porque ya somos más que un partido, una familia, decía yo. Una casa de todos en general y de ninguno en particular, donde se rinda culto á las ideas no con las oraciones rutinarias del cuente fanático, sino con actos colectivos encaminados á la realización inmediata y constante de fines útiles y prácticos. Será hogar común porque allí tendrán cabida cuantos hombres de buena voluntad quieran concurrir á la obra de emancipación

política y social, viendo en la República un estado progresivo que realizará la primera y nos pondrá en camino de la segunda. Será centro de instrucción y educación porque los hombres practicarán la enseñanza mutua y los niños aprenderán en escuelas montadas á la moderna, libres de prejuicios, alegres é higiénicas, y en talleres modelos colectivos, donde se practique el aprendizaje de oficios varios. Será lazo de fraternidad, donde la solidaridad de todos para cada uno aliviará las aflicciones y miserias, sostendrá á los débiles, socorrerá á los necesitados, protegerá á los perseguidores... Será foco de donde irradiará luz para todos y en el que, por la asociación, procuraremos demostrar que nos bastamos á nosotros mismos, practicando la cooperación para mejorar las condiciones de los asociados en lo moral, en lo intelectual y en lo material.

Montaremos escuelas, talleres, cooperativas de consumo, centro jurídico de consultas y defensa gratuita de los obreros en sus pleitos ante los Tribunales, agrupación de socorros mutuos, oficina de relaciones políticas y societarias, oficina electoral, teatro, gimnasio higiénico, consultorio médico; baños, despachos para secretarías de agrupaciones políticas ó societarias que lo soliciten, agencia de encargos, biblioteca popular, café, restaurant, hospedería para socios forasteros transentes...

Ya notaba yo que dejaba volar muy alta mi fantasía y me contuve para que no pareciese la voluntad muy alejada de la realidad.

«Lo intentaremos todo—añadí—y lo que no se pueda de repente, lo haremos poco á poco, porque es nuestro firme propósito procurar constituir una Casa del Pueblo que sea núcleo de acción trascendente á todos los órdenes de la vida y en torno del cual se agrupen las fuerzas democráticas que han de transformar la vida nacional.»

«Y como la velada se prolongó después en el despacho de uno de los redactores, que escuchaba y escribía; y como la conversación era sugestiva, con esa expansión que presta al ánimo la confraternidad, á otras preguntas respondí igualmente por extenso, vaciando el saco de mis ilusiones.

A primeros de junio volveré á Barcelona y constituiremos la sociedad; emitiremos las obligaciones y comenzarán las obras seguidamente. Antes de las elecciones municipales inauguraremos, cuando menos el gran salón de fiestas.

Y verán ustedes lo que tenemos pensado. Celebraremos, primero, un Congreso de centros sociales republicanos constituidos debidamente en Cataluña, para federarlos entre sí y unificar su acción, estudiando y discutiendo cuestiones de interés común

á todos ellos. Celebraremos después, inmediatamente, un Congreso Municipal, de concejales republicanos de Cataluña, con arreglo á un programa preconcebido y que tendrá por objeto estudiar las necesidades de los municipios catalanes, y obtener un postulado de conclusiones que pueda constituir la base de la ley municipal de una República ampliamente progresiva estableciendo relaciones de solidaridad entre los representantes del partido en los Ayuntamientos de Cataluña. Después celebraremos algo así como *Juegos florales del pueblo*, ó Certamen democrático, exclusivamente para trabajadores, con premios para los que mejor discurren, verbalmente ó por escrito, sobre temas prefijados, de interés para la clase; premio para el maestro de escuela de más años de servicio con mejor historia y menos sueldo; premio para el obrero más anciano y que aún viva de su trabajo; premio para la obrera viuda con más hijos que los haya sostenido con su propio jornal, etc., etc.

A estos actos, que serán correlativos, asistirá la minoría republicana de las Cortes.

De este modo la inauguración de La Casa del Pueblo tendrá la solemnidad que su importancia requiere y el partido republicano de Cataluña, en marcha triunfal ascendente, se encontrará capacitado para ofrecerse al país como modelo de organización, de fuerza y de inteligencia.

Y ganada de esta suerte la confianza en sí mismo y la de la opinión, la obra revolucionaria será más inmediata, más humana y más fecunda.

«¡Larga obra! No. En dos años Barcelona ha prestado inmensos servicios: uno á la nación, destruyendo el catalanismo; otro á la libertad, arrojando á la reacción; otro á la moralidad pública, acabando con el caciquismo; otro á la República, despertando á Cataluña y á España entera.

«Le queda una cosa que hacer: la revolución.

«Y á eso vamos.

No es la transformación de un régimen condenado en la conciencia pública y muerto en la opinión, obra más larga y difícil que la que hemos realizado.

«¡Adelante!»

ALEJANDRO LERROUX.

Alicante 20-5-903.

De caricatura

«Cuanto más de cerca se contempla la política que está desarrollando el partido gobernante, menos se comprende su actitud, completamente reñida con los usos y prácticas corrientes; con tanto desconocimiento de la realidad y con tan inusitadas é in-tempestivas pretensiones.

Y el caso es que, examinando el bagaje de reformas y propósitos de todas clases, y en todos los órdenes, administrativo, económico y político, se vé, desde luego, que no hay nada detrás para justificar esas inmoderadas gallardías, y hay que rendirse á la evidencia de considerar que el partido y el Gobierno conservador, ni sabe donde vá, ni á qué vá, ni porque caminos vá.

«¿Vá á la política de la nivelación? En modo alguno si fuese, el jefe del Gobierno sería el Sr. Villaverde. ¿Vá al despotismo personal, eso que el Ministro de la Gobernación llama la revolución superior? Tampoco, y si lo fuese, el Presidente del Consejo de Ministros sería el señor Maura.

«Porque el partido y el Gobierno conservador no van á ninguna parte es precisamente por lo que está á su frente el señor Silveira, espíritu invadido por el excepticismo; que no tiene fuerza ni velocidad inicial; que, como los vagones de un tren, lo mismo avanzan que retroceden, según el impulso que reciben es de abajo ó de arriba.

En las circunstancias, por todo extremo difíciles, que está España atravesando, el peor partido y el peor Gobierno, así en conjunto como en detalle, que podían dominar en la política son el partido y el Gobierno conservador.

Ni sus doctrinas, ni sus procedimientos, ni sus tendencias ni sus programas, ni sus hombres están indicados ni apropiados al actual momento histórico, en que se necesita y requiere, ante todo y sobre todo, la noción del mando, la autoridad moral, el prestigio immaculado.

Este partido y este Gobierno conservador, caricatura del que formó y presidió el malogrado Cánovas del Castillo, es, más que otra cosa, una especie de compañía de seguros mutuos contra incendios, en que á lo que tiran todos y cada uno de quienes lo forman, es á no quemarse, pero sin evitar por eso que los demás ardan como yesca.

Y la verdad es que toda la península está que arde con estos señores de la sinceridad recomendada, de la grandilocuencia rebotante de la moralidad acomodaticia, de la jactancia inverosímil; que se dejan llevar de la corriente de sus errores, y que no pasan como gobernantes y políticos, de ser unas respetables medianías.

Para estos intelectuales de reilumbión, el poder ha venido á ser una verdadera piedra de toque, en la que se ha descubierto su escaso valor real y efectivo.

Partido y Gobierno de hojarasca, de apariencias, de exterioridades, no de contribuir poco ni mucho al progreso moral, material ni político de España, y se le puede y debe considerar como una jaqueca, una neuralgia ó un dolor de cualquier clase, que

molesta y que cuando se padece, no se vé el momento de que pase, por que los minutos se hacen siglos.

Y después que ha pasado... nadie se vuelve acordar de ellos.

(Diario de la Marina).

La unión republicana

Adhesiones

Sr. D. Nicolás Salmerón.

Nuestro ilustre jefe: Constituímos la mayoría, casi la mitad de la junta provincial de la Unión Nacional y representamos á los numerosos y valiosos elementos que nos honraron con su confianza con los cargos desempeñados por nosotros durante el tiempo que vivió aquella agrupación.

Disueltos los organismos que la integran como consecuencia del último acto realizado por nuestro querido jefe y sintiendo la necesidad urgente de adoptar una actitud patriótica ajustada á los momentos presentes y futuros, nos dirigimos á usted para hacerle una manifestación de nuestro sentir y pensar.

Hemos formado parte de un movimiento que ha defendido el programa de Zaragoza, formulado en memorable Asamblea á raíz de la catástrofe nacional, pertenecemos á él porque entendimos que la misión de generación de España debía corresponder á todos los españoles sin distinción de matices políticos.

Tras de la labor incesante de sacrificio y abnegación sin cuento, siempre estéril, entendemos como nuestro querido amigo don Basilio Paraíso que la consecución de nuestros ideales es irrealizable dentro de la Monarquía.

Por eso, por nuestro acendrado amor á España, por nuestra inquebrantable fe en la democracia é impulsados por la leal conducta del Sr. Paraíso al declinar los poderes que le confió la Asamblea de Zaragoza, hacemos á usted la declaración de que puede contar con nosotros y con la fuerza que representamos como obedientes y entusiastas soldados de fila, dispuestos á ocupar el puesto que se nos ordene para conquistar la República.

Dentro de ella aspiramos á la implantación del programa de Zaragoza como el más indispensable para la regeneración del país.

Reciba V. testimonio de la consideración y afecto incondicional de sus correligionarios y servidores.

Zaragoza 20 de Mayo de 1903.—Juan Jiménez.—Francisco Arquer.—Juan Burset.—Jaime Escarrega.—Mariano Ghigal.—Angel Laborda.—Justo Valls.—Eleuterio González.—Pedro Sainz.—Saturno Ricocho.—Francisco Malloch.—Ignacio Sancho.—Pedro Sancho.—Siguen las firmas.

MAHÓN

El alcalde accidental señor Barceló ha vuelto á llamar esta mañana á los cortantes-tablajeros con el objeto de instarles á que introduzcan una rebaja en el precio que expenden la carne, logrando por fin que aquellos asintieran á ello, empezando el martes próximo á servirla al público á razón de *sesenta y cinco céntimos de peseta* la libra de 400 gramos.

A las doce y media del día de hoy ha llegado de Barcelona y escalas el vapor correo «Nuevo Mahónés», con la correspondencia, 91 pasajeros del primer punto y 4 de Alcudia.

Además de la lista de la compa-

ñía de zarzuela, han venido entre el pasaje algunos oficiales y un regular número de individuos destinados á la Escuadra de Instrucción.

Contábamos ocuparnos hoy del remitido suscrito por varios mariscadores que insertamos en el número de ayer, pero habiendo recibido de don Santiago Maspoch el largo é interesante escrito que publicamos y que se relaciona con el mismo asunto, aplazamos nuestras apreciaciones para otro día.

Esta noche tocará la música de los asilados de la Casa de Misericordia las piezas que debía ejecutar ayer y que á causa de la inseguridad del tiempo se aplazaron para hoy.

Mañana hará el propio colocándose al efecto en la calle de la Arravaleta, empezando su cometido á las nueve en punto de ambos días.

Se ha dado conocimiento á la Alcaldía de esta ciudad de haber ocurrido un caso de difteria en un niño de siete meses de edad, domiciliado en el barranco de Orfila del anejo pueblo de San Luis.

Cerca las dos de esta tarde ha fundado en Calafiguera el crucero «Cardenal Cisneros», después de terminadas las prácticas á que se ha ejercitado alrededor de nuestra isla.

El domingo último, según dice el «Diario de la Marina» salió de Cartagena con rumbo al Ferrol el guarda costas acorazado «Vitoria».

Leemos en un telefonema que publica «La Publicidad» de Barcelona, que en San Fernando se dispone una manifestación de simpatía por si el Sr. Marenco se trasladara allí para constituirse en prisión.

El segundo teniente D. Angel Buelta del Pozo, del Regimiento de Guadalajara ha sido destinado al de Baleares n.º 2.

En la noche del 27 del actual ha sido encontrado un reloj, el cual está en poder del cabo de serenos y se entregará á la persona que acredite ser su dueño.

Leemos en el Diario de la Marina correspondiente al día 23 del actual:

«Un gitano de los que se dedican al tráfico de caballos entró en tratos ayer mañana con un mozo de una cochera que llevaba al mercado de ganados un hermoso caballo, con objeto de venderlo.

El gitano quedó enamorado del caballo, y montó en él para apreciar su trote, y tan magnífica resultó la cabalgadura, que aún no ha vuelto.

Pero, en cambio, dejó abandonada una mulilla, vieja y ilena de achaques».

Si sería aprovechado el nene.

Los oficiales de la Guardia civil y carabineros.

Nuestro colega «El Ejército Español» da cuenta de un importante proyecto de ley redactado, á instancias del ministro de la Guerra, por una comisión de jefes de la Guardia civil y Carabineros, presidida por el director de la segunda de dichas armas, general Ochando.

El proyecto que presentará á las actuales Cortes el general Linares, regu-

lariza el ingreso de oficiales en ambos beneméritos cuerpos.

A dicho fin se establece que cuando hayan ascendido los actuales primeros y segundos teniente cubrirán las cuartas vacantes de capitanes los capitanes de las distintas armas y cuerpos del ejército.

Que cuando hayan ascendido los actuales segundos tenientes ingresarán en ambos cuerpos como primeros tenientes en la mitad de las vacantes los primeros tenientes del ejército activo que lo soliciten y reúnan las condiciones que se detallan, y en el interín que ingresen en las sextas vacantes, no admitiéndose los que sean de promociones más modernas que los actuales segundos tenientes de ambos institutos que procedan de las Academias militares.

Los sargentos de Guardia civil y de carabineros ascenderán, para optar á la mitad de las vacantes de segundos tenientes de ambos institutos, previos exámenes en los tercios de Guardia civil y en los distritos de Carabineros, ante juntas de jefes y capitanes; y en sucesivo ascenderán á primeros tenientes, en la mitad de vacantes que ocurran, sin pasar de esta categoría en tiempo de paz; pero pudiendo el gobierno conceder retiro de capitanes á aquellos primeros tenientes antiguos que lo mereciesen por sus servicios y que procedan de sargentos ó de oficiales de reserva.

A la otra mitad de vacantes de segundos tenientes podrán optar los de igual graduación de las escalas de reserva de las diversas armas y los de las reservas de ambos institutos que estén aprobados por los tribunales organizados en 1901 y que sean aprobados por tribunales del cuerpo que organizaran los directores generales respectivos.

Los programas de examen para los oficiales reservistas y sargentos no son extensos, en atención á que estos oficiales solo han de desempeñar los cargos de jefes de línea en Guardia civil y de jefes de sección en Carabineros, y que para ese servicio lo que al Estado le interesa es que sean probos y con los hábitos de mando y maduros de juicio.

TEATRO

En el vapor correo «Nuevo Mahónés» ha llegado nuestro querido amigo y empresario D. José Campos con el personal de la Compañía que ha de actuar en nuestra isla. Según noticias fidedignas sabemos que los artistas que la componen han de ser del agrado del distinguido público mahonés; esto unido á encontrarse en nuestro puerto los buques de la escuadra y al deseo de conocer los últimos éxitos del género pequeño auguramos á la Empresa un buen negocio.

El próximo sábado se celebrará la 1.ª función de la temporada cuyas obras se anunciarán por carteles y programas. A continuación copiamos los nombres de los artistas:

Lista de la Compañía

Director artístico.—José Campos.
Director de escena.—Vicente Serrano.
Maestro Director de Orquesta.—Enrique Pamies.
Tiples.—Manolita Rodríguez, Manolita Martí y Rosita Torregrosa.
Característica.—Dolores Giralt.
Dama joven.—Dolores Saavedra.
Comprimarias.—Emilia Manzanares y Pilar Fernández.
1.º Actor: Vicente Serrano.
Tenores cómicos: Juan Brunat y Pablo García.
Barítonos: José Llimona y Carlos Sotomayor.
Bajo Cómico: Alberto Pardina.
Actor genérico: Juan Marqués.

Partiquinos: José Saavedra y Luis Redondo.

Apuatadores.—Mannel Llopis y Antonio Ribes.

10 coristas de ambos sexos.

Sastrería.—Marcela Llunas.

Peluquería.—J. Salas y M. Maldonado.

Archivo.—Sociedad Autores españoles.

18 Profesores de orquesta 18

Los Sres. Abonados á la anterior temporada tendrán reservadas sus localidades hasta el viernes 29 á las doce del día desde cuya hora quedará á disposición del público.

Los precios regirán los ya anunciados.

Arte de cultivar con fruto la escupiña gravada en el puerto de Mahón.

Los que amamos el país en que nacimos, tenemos el deber de vulgarizar los conocimientos adquiridos en cualquiera de los ramos que el hombre, aplicando su saber, pueda aumentar la producción y por lo tanto la riqueza.

Al decidirnos á publicar este pequeño trabajo, hemos prescindido de lo que los prácticos en el oficio de mariscar opinan sobre el asunto; pues nos dirigimos al público en general, y cada uno podrá particularmente sacar el provecho de nuestras observaciones, si, al revés de lo que sucede con nuestros labradores, que son y han sido siempre el mayor obstáculo al adelanto de la agricultura, hacen pequeños ensayos y se convencen de la exactitud de nuestros apuntes.

La inteligencia del hombre puede abarcar inmensos conocimientos, á pesar de estar encerrada dentro de una bola tan reducida como es el cráneo, y deber sus funciones á una masa blanda, lobulosa, y de aspecto poco agradable. A ella debemos el conocimiento de las cosas y es la que nos dirige en todas nuestras necesidades y aspiraciones. De aquí resulta, que en todos los ramos del saber humano, el conocimiento y desarrollo de las cosas no depende de la cosa misma, sino de la acertada aplicación que de ella puede hacer el hombre.

Cada día y á cada momento, en la vida ordinaria, hacemos sin apercibirnos uso de la inteligencia; y de su perfeccionamiento depende que dos hombres, dedicados á una misma profesión y en iguales circunstancias, saca más provecho el que es más inteligente.

Si sembramos, por ejemplo, un rancho en tierra de regular calidad, con suficiente agua, lo cuidamos con esmero, y procuramos resguardarlo de los vientos y de las heladas, con seguridad que nos dará un buen resultado. En cambio, si tenemos un terreno de excelentes cualidades y le esparcimos trigo en verano, que la tierra está seca y dura, habremos perdido la semilla y el trabajo; de modo que para cultivar con fruto hemos de hacerlo con oportunidad y en lugares adecuados.

Como la escupiña gravada es el marisco más apreciado entre nosotros, al estudio de su vida y á la aplicación de su cultivo dedicaremos estas líneas dándolas la forma que el caso requiere, para que las personas menos inteligentes puedan comprendernos con facilidad; rogando á las ilustradas nos dispensen si no usamos en el escrito el tecnicismo que es indispensable.

¿Qué es la escupiña gravada?—Un animal marino que vive enterrado en el suelo y es conocido por la ciencia con el nombre de *Venus verrucosa*. Tiene dos valvas ó conchas calcáreas simétricas, de poco más extensión que una pieza de 10 céntimos de peseta cuando está la escupiña regularmente desarrollada; de un color blanco y reluciente en su interior, y ceniciento y con arrugas concéntricas en su exterior. Una charneira sirve de unión á las dos válvulas; y el músculo constrictor, cuya base impresiona las caras interiores de las valvas, es el que cierra con tanta fuerza la escupiña.

¿Por dónde respira?—Por branquias situadas debajo del manto, visibles á simple vista.

¿Por dónde se alimenta?—Por los sifones, llamados por los mariscadores *mamellones*, situados cerca de la cabeza del animal y que saca á flor de tierra. Este aparato sirve además de ojos, pues basta acercarse con lentitud, ó dirigirles una luz ó una sombra, para que, inmediatamente, el animal los retire á su interior.

¿Anda la escupiña gravada?—Casi puede decirse que nó, porque sus movimientos de traslación son insignificantes. En la parte opuesta á los sifones tiene un pié (*gallet* en mahonés), que no sirve para reptar, sino que su principal misión es ayudar al animal para hundirse en el suelo.

¿Cómo se reproduce?—Por huevos. El ovario se encuentra junto al hígado y es una mancha lechosa que, cuando llena, ocupa la mayor parte del animal si exceptuamos el pié. Los huevos que tiene una sola escupiña se cuentan por centenares de miles, y son tan inmensamente pequeños que se necesita aumentarlos 300 veces para verlos del tamaño de un ojo de mosca. Tienen la forma redonda y son transparentes. Al salir de la madre flotan en la superficie y van arrastrados por las corrientes, hasta que roban á las aguas las cales necesarias para formar la concha, bajando entonces á las profundidades del mar.

¿De qué se alimentan?—De algas y animales microscópicos, que hallamos siempre en su interior cada vez que abrimos una escupiña.

¿Qué clase de fondos necesita para vivir bien?—Arenas ó gravas calcáreas, mezcladas con piedrecitas, ó restos de otras conchas, huesos, escorias de carbones, para que con facilidad pueda apropiarse las sustancias térreas ó minerales que entran en la formación de sus conchas.

¿Cuáles son sus enemigos?—Los caracoles y estrellas de mar, las doradas, algunos crustáceos y varios peces.

¿Vive á mucha profundidad?—Le es indiferente, pues se encuentra á flor de agua y en grandes profundidades del Océano.

¿Qué espacio necesita para desarrollarse?—En un palmo cuadrado pueden colocarse holgadamente media docena de escupiñas gravadas.

¿Necesita mucho tiempo para desarrollarse?—En su desarrollo influye la profundidad, la orientación, la calidad del terreno en que descansa, la época del año, la abundancia ó escasez de alimentos y los cuidados que se le prodigan. En el puerto de Mahón, su regular desarrollo se adquiere del 2.º al 3.º año.

¿Se pierde mucha cría si se trasplanta de un lugar á otro?—Toda, si

se la vende en el mercado ó se hace con ella una sabrosa caldera. Ninguna, si se la coloca, en hora oportuna, en terreno bien preparado.

—Todo cuanto me ha dicho V. lo encuentro muy entretenido y curioso y como veo que se puede sacar provecho de una ocupación tan honesta, si no fuera molestarle le estimaría me diera algunos consejos para poder establecer un vivero.

—Con mucho gusto voy á complacerle y si algún día se decidiera á establecer un vivero de mariscos, tenga muy presente lo que voy á expresar.

La ley autoriza á V. para ocupar terrenos públicos yermos para dedicarlos á cualquier explotación ó industria; de modo que igualmente se le concederá una marisma, una playa, un trozo de costa ó un fondo de mar para establecer un vivero que para levantar unos baños, una casa de recreo, una fábrica ó crear una explotación agrícola; porque lo que conviene al bien general es fomentar la riqueza, sea en el sentido que fuere.

A no dudar que siempre tendrá usted enemigos y encontrará obstáculos que vencer, porque el dueño de una casa de baños desea estar solo, como desearía estarlo el banquero, el comerciante, el naviero, el industrial, etc., para lucrar más en su negocio.

Si llegara un día en que, para el bien del país, todas las orillas del puerto estuviesen hermosadas por viveros, y V. no encontrara terrenos públicos para implantar su idea, no tema, que el dinero estará bien invertido: compre al propietario de San Antonio una parcela y establezca usted su vivero.

Procurará que el fondo tenga escasamente un palmo de arenas, gravas, carboniza y piedrecitas mezcladas, y que las aguas lo cubran un palmo y medio en las mayores secas del año. Cuidará de limpiarlo de caracoles y estrellas y para evitar la entrada á los peces y crustáceos, cerrará sus comunicaciones con el mar con malla de alambre ó una barrera de listones. A principios de Mayo, con un rastrador de madera arará el terreno y así quedará preparado para recibir la semilla que la escupiña suelta en este mes y en los siguientes. Si con la tranquilidad de las aguas y los calores del verano observa V. que el fondo se cubre de un limo verdoso ó cría algas, bastará lo barra V. con una escoba de brezo, levantando las algas y removiendo un poco el fondo, sin perjudicar en lo más mínimo la nueva escupiña que puede ya haber nacido. Y si comprara V. la pequeña escupiña, que gentes pobres sacan de las orillas salvándolas de la voracidad de los cerdos y de las secas y, por lo tanto, de una muerte segura, entonces mullirá V. bien el terreno y esperará la caída de la tarde para sembrarlas, asegurándole que no perderá ni el uno por ciento.

Cuando pepueñas las escupiñas, puede usted tener sembradas de 40 á 50 docenas por metro cuadrado, que irá disminuyendo á medida que vayan creciendo; pues conviene tener presente que colocadas algo espaciosas el desarrollo es más rápido.

Un vivero en estas condiciones, al tercer año podrá ya proporcionar escupiña reglamentaria, y seguir pro-

duciendo en lo sucesivo. No estará demás dividirlo en parcelas y separar las escupiñas según su desarrollo, procurando colocar las mayores en la parte más honda del vivero.

Si los terrenos son buenos y están bien cuidados, no hay exageración al asegurar que producen al año dos pesetas por metro cuadrado, lo que decidirá á V. á invertir algún capital en esta industria para lograr un resultado tan halagüeño.

Si V. deseara únicamente conservar viva la escupiña, aunque sea por un año, no necesita recurrir á un vivero junto á la orilla del mar; pues puede tenerlo en su casa, en su predio, á muchos kilómetros tierra adentro, siguiendo las prácticas que yo he adoptado para tener la escupiña viva en el huerto de mi casa, sin necesidad de renovar el agua salada; pero como este punto necesita estudió aparte, creo que por hoy se dará V. por satisfecho, y me permitirá que dé por terminada esta conferencia.

Mahón 28 Mayo 1903.

Santiago MasPOCH.

Remitido

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mío y amigo: Espero de su benevolencia insertará en el periódico de su digna dirección las siguientes líneas, por lo que le anticipa las gracias su affmo. y s. s.

Un Villacarlino.

Regenta la escuela elemental de niñas de esta población, una maestra que parece la equivocaron la vocación; estoy persuadido que más acertado hubiera sido hacerla monja que dedicarla al profesorado.

Digo esto por el gran interés que demuestra en cuanto está relacionado con la propagación del catolicismo. Estos días anda atareada en convertir á una familia que tiene dos hijos sin bautizar; monudean sus visitas á la misma, y procura por cuantos medios se le alcanzan atraer al catolicismo á esas (según ella) ovejas descarriadas.

Yo creo que fuera más conveniente que ese entusiasmo lo demostrara en pró de la enseñanza; que para eso cobra: no sé si, como maestra, llena bien ó mal su cometido; lo que sí sé es que el día veinte y tres del corriente mes tuvo lugar una inspección en las escuelas públicas de esta población, y que solamente asistieron veinte y tres niñas á dicho acto en su escuela, y téngase en cuenta que para esos casos procuran todos los profesores reunir el mayor número posible de discípulos. Sería pues conveniente que averiguaran los Sres. que componen la Junta local de Instrucción, si pudiera estar relacionado la escasez de alumnas de dicha escuela, con el exagerado fanatismo religioso de la maestra.

Reina estos días gran efervescencia entre los carcatólicos de esta villa, por tratarse de dar un golpe de gran resonancia para su causa; pero creo prematuro tratar el asunto y prometo Sr. Director, darle cuenta de cuanto ocurra.

Villa-Cárlos 28 Mayo 1903.

TELEGRAMAS DE "LA MARITIMA"

Barcelona 28, 7:55.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis y media sin novedad.

Ginart.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 17:10.

Los telegramas de la vecina República dicen que se ha operado una reacción en sentido automovilista, por haberse exagerado el número de víctimas desde un principio. Se ha levantado el embargo dictado sobre los automóviles disponiendo que en cada uno de ellos vaya un agente.

Madrid 27, 20:25.

En casa del duque de Sexto se han reunido varios grandes de España y magnates, entre ellos el de Comillas, tratándose del fracaso electoral monárquico en Madrid y de la conveniencia de oponerse por todos los medios al avance de los republicanos.

Madrid 28, 1:15.

El señor Maura leyó en el Senado el proyecto de reforma de las leyes provincial y municipal, pronunciando con tal motivo un extenso discurso en el que declaró que su vida ministerial estaba ligada con la aprobación de aquel, y que de no ser así se marcharía á su casa dimitiendo el cargo.

Seguidamente leyó un proyecto respecto á los niños abandonados y vagabundos.

Madrid 28, 4:20.

El Rey Alfonso y los príncipes de Asturias y Enrique de Prusia han regresado de su visita al real sitio de Aranjuez. Mañana regresa á Vigo el último á reunirse con la escuadra alemana.

Madrid 28, 10.

Cartagena.—Algunos hombres del pueblo en unión de los descargadores huelguistas apedrearon á los obreros que trabajaban. La henemérita acudió para separarlos resultando herido un cabo de la misma. La situación se agrava.

Madrid 28, 11:45.

Oviedo.—Una de las principales fábricas de esta capital ha cerrado sus puertas dándose al mismo tiempo de baja en la contribución, quedando sin trabajo 1800 familias y en la más espantosa miseria.

Cotización Oficial

Madrid 27 Mayo á las 16.

| | |
|-------------------|---------------|
| 4 % interior. | 76'45 |
| Exterior. | 00'00 |
| Amortizable 4 p%. | 00'00 |
| Id. 5 por 100. | 96'00 |
| Carpetas. | 00'00 |
| Banco España. | 488'00 |
| Tabacalera. | 435'50 |
| Paris á la vista. | 36'25 á 00'00 |
| Londres id. | 00'00 á 00'00 |

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 28

Barómetro 748'5
Viento E. bonancible
Mar llana
Cielo acelajado
Horizontes brumosos.

Est. 1752.

Quando Vd. necesite tomar una Pildora, tome las

PILDORAS BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre eficaces.
Curan Estreñimientos crónicos.

Las Pildoras Brandreth purifican la sangre, corroboran la digestión y limpian el estómago e intestinos. Estimulan el hígado y remueven la bilis viciada y las secreciones corrompidas. Son un remedio tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.

Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lenguas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de condición impura de la sangre. 50 PILDORAS EN CADA CAJA.

Únicos agentes en España J. URLECH & Co., BARCELONA.



Acértese el grabado a los ojos y se verá entrar la pildora en la boca.

PARA VENDER

Lo esta la casa de la calle de Isabel 2.^a número 20 de esta ciudad.

Para informes dirigirse al Notario Don Francisco Andreu.

OFICIAL BARBERO

Se necesita uno para sábados y domingos en la barbería de GABRIEL GIMENEZ, calle del Castillo, número 82.

APERITIVO-VERMOUTH

Renombrado "Vermouth" de los Sig.^{tos} Martini Aaroli & Comp^a de

TURIN

Unico representante y depositario en Menorca D. José Pons Sintes.

Bastion 17 y 21.-Mahon

RAFAEL SEGUI (Sastre)

Doctor Orfila, 17
(ANTES MORERAS)

Trajes hechos á medida desde 12 ptas.

D. Margarita Gener de Nieto

participa á su elegante clientela que acaba de establecer su nuevo salón de sombreros para señoras y señoritas en la calle del Doctor Orfila, donde ofrece sus servicios; hallando una variada exposición de modelos elegantes y de última novedad.

Don Juan Barceló y Olives

2.^o Teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta Ciudad.

Hago saber: que desde el 1.^o de Junio hasta el 30 de Septiembre queda prohibido pelar y limpiar en la Plaza de la Pescadería las rayas, claveles, sabros y demás conocidos con el nombre de «basitas» los cuales deberán presentarse en dicha plaza, preparados para expendirlos al público.

Los contraventores incurrirán en la multa de cinco á veinticinco pesetas según la importancia de la falta.

Mahón 26 de Mayo 1903.—Juan Barceló.

Cartón-Cuero

PARA TEJADOS

Despachador Federico G.^o Marino

Rech. Condal, 5-Barcelona

Nuestro CARTON-CUEBO, empleado hace muchísimos años en la mayoría de las naciones, proporciona resultados del todo satisfactorios, justificados por el creciente éxito que alcanza en donde quiera que llega á conocerse.

Fabricación

Se realiza con sustancias químicas, en combinación de materias muy sólidas y resistentes, cuyo conjunto forma un producto «enteramente impermeable», con una de sus caras arenosa, la cual se expone á la intemperie.

Generalmente se fabrica en rollos de 12 metros de largo por 1 de ancho (300 palmos cuadrados) y cuyo peso es de 35 kilos.

Empleo

COLOCADO:

Sobre tarima de madera sustituye con mucha ventaja á las pizarras, tejas y zinc.

Sin tarima sirve para usos provisionales.

Debajo de las tejas preserva la corriente del aire y evita las goteras y al polvo.

En los muros y debajo de los pavimentos de madera, preserva la humedad.

Ventajas

Además de las que citamos á continuación, posee la importante de ser mal conductor del frío y del calor, refrescando los locales en verano y calentándolos en invierno, y además resiste, sin alteración, así el calor más intenso como las persistencias de las nieves y granizos.

Economía

La presenta manifiesta, pues además de ser su precio inferior al de las pizarras, tejas y zinc, ahorra, debido á su ligereza, gastos en la colocación, en el transporte y mucha madera en las construcciones, conforme puede verse en el ejemplo que citamos más adelante.

Duración

Es indefinida si se toman sencillas

precauciones para que se conserve, y se proceda con cuidado en su fácil colocación.

Ligereza

A diferencia de las pizarras, tejas y zinc, su peso es insignificante (3 kg. metro cuadrado) obteniendo con ello innumerables beneficios sencillos de comprender.

Solidez

Es tan importante como la del zinc, tejas, y pizarras, poseyendo la ventaja de que no se oxida, ni rompe, ni produce jamás goteras.

Utilidades

Las proporciona numerosas á la Industria, Comercio y Agricultura, ya que lo mismo es necesario á los Ingenieros, Arquitectos y Maestros de Obras, como á los Fabricantes, Empresarios de teatros, Dueños de talleres, Compañías de ferrocarriles, Empresas de gas, de tranvías, Agricultores, Ganaderos y pequeños industriales, etcétera etc.

Se recubre con él:

Exposiciones, Museos, Fábricas, Talleres, Almacenes, Tinglados, Toldos, Teatros, Casinos, Salones baile, Circos, Mercados, Cobertizos, Fctografías, Lavaderos, Barracones, Cuadras, Cocheras, Coches ferrocarril, Coches tranvía, Carros, Gallineros, Bodegas, etcétera etc.

Particulares

LA CASA SE ENCARGA:

De su colocación en Barcelona y provincias, disponiendo para ello de operarios prácticos é inteligentes.

De remitir gratis prospecto explicatorio para los que deseen utilizar los servicios de otros carpinteros.

De formular presupuestos á la vista de planos.

De darle, una vez colocado, el color que se quiera.

PRECIO

Sobre domicilio del comprador si reside en Barcelona y pueblos circunvecinos, ó sobre estación ó muelle, Barcelona (sin embalaje) pesetas 10, pieza de 10 metros largo por 1 ancho.

Envío franco de muestras

EJEMPLO DE ECONOMIA

Valor y peso aproximado de un toldo de 39 metros cuadrados y de una sola pendiente, construido con Solera.—Peso ks. 4858'40 Ptas. 351'33. Tejas.—Peso: ks 7310'40 Ptas. 442'36. Zinc.—Peso: ks. 1041'26 Ptas. 492'11. Cartón-cuero.—Peso: ks. 819'40. Pesetas 261'50.

Referencias: Plaza San Francisco, número 9.-MAHON.

Leche de burra

Se encontrará todos los días en la calle de Cardona y Orfila núm. 12.

Francisco Fábregas, imp.—Mahon.

Arca de Noé

CHOCOLATES

En dicho establecimiento se fabrica el gran chocolate con vainilla clase superior á 6 reales vellón libra.

Además con los chocolates de 5, 6, 7, 8 y 10 reales vellón se regalan targetas postales última novedad.

7, Hannover, 7

Para vender

Hay algunos solares en el paseo de Santa Agueda de Villacarlos y varias casas en esta ciudad; informarán en esta imprenta.